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礦三代的後特區時光礦三代的後特區時光：：
回到萬山挺好的回到萬山挺好的

儘管拿到儘管拿到 「「高薪高薪」」 也才一年多時間也才一年多時間，，但礦三代吳計系還是肯定地說但礦三代吳計系還是肯定地說，， 「「回到萬山挺好的回到萬山挺好的」」 。。
88月月1414日上午日上午，，吳計系來到驗票處吳計系來到驗票處，，對接一個考察團的入園事宜對接一個考察團的入園事宜。。之後之後，，又去為這個考察團逐項落實了中餐細節又去為這個考察團逐項落實了中餐細節，，才回才回

到辦公室到辦公室。。在電話裏在電話裏，，吳計系把這句話重複了三遍吳計系把這句話重複了三遍。。
中國汞都謝幕中國汞都謝幕，， 「「千年丹砂千年丹砂」」 登場登場。。八千多職工八千多職工、、三萬餘家屬的鼎盛時光過往三萬餘家屬的鼎盛時光過往，，巨大的陣痛和神話般的轉型之後巨大的陣痛和神話般的轉型之後，，吳吳

計系與其他礦二代計系與其他礦二代、、礦三代相先後礦三代相先後，，回到了不再被稱為特區的萬山回到了不再被稱為特區的萬山，，這個既熟悉又陌生的地方這個既熟悉又陌生的地方。。 圖文圖文：：前方前方

8月6日至9日，應中共貴州省委宣傳部之邀，記者參
加 「壯闊東方潮∙奮進新時代─慶祝改革開放40年」
貴州大型主題採訪之 「走進萬山」活動，所見所聞，
可歸納為萬山已進入後特區時代。以綠色轉型為基本
內涵，一個新的時代正朝氣蓬勃，撲面而來。

記者仔細玩味這個後特區時代的內涵和特徵，感覺
今天的萬山，更像一個發育正常、體格強健的年輕
人。

這當然是跟萬山因礦而生、因礦而衰的中國汞都時
代對應的一種印象。1966年，開採已逾千年的萬山汞
礦所在地，以當時玉屏縣劃過來的4個鄉鎮、縣級銅仁
市劃過來的2個鄉鎮為地理空間，被國務院確定為中國
的第一個特區。只不過，當時叫行政特區，與後來的
經濟特區不同。

資料顯示，萬山特區位於貴州東部。礦區處於湘黔
汞礦帶南段，儲量和年產量在國內居首位，在世界上
也屈指可數。礦床生成於中、下寒武紀白雲岩或白灰
岩地層中，屬似層狀、囊狀、扁豆狀緩傾斜礦床。礦
體中厚至極薄，圍岩穩定，礦石品位0.08～0.3%。萬山
有600年以上的開採歷史，《明史》載太祖時（1368～
1399） 「大萬山長官司有水銀朱砂場局」。1899～
1908年英法水銀公司在萬山掠走水銀700噸。1938～
1946年國民黨政府資源委員會管理過汞礦。1950年10
月成立公私合營萬山汞礦公司；1952年5月成立貴州汞
礦廠；1956年1月成立湘黔汞礦公司；1958年10月改名
貴州省汞礦；1963年9月改稱貴州汞礦至今。2011年，
在萬山汞礦因資源枯竭實質性停產10左右之後，國務
院將萬山特區列為資源枯竭性城市，取消萬山特區，
從縣級銅仁市再劃4個鄉鎮過來，組成萬山區。

資料還顯示，貴州汞礦是採礦、選礦、冶煉聯合企
業。生產技術在國際上較為先進，機械化程度較高，
已有重選、浮選聯合流程、選礦─蒸餾冶煉、流態

化爐和豎爐等多種冶煉工藝設備。朱砂和汞的產量分
別佔全國的75%和50%，在國際市場上佔有一定的地
位。

不難發現，不論風雲如何變幻，萬山作為奉獻者的
角色一直沒變。此間被廣泛提及的奉獻是，因前蘇聯
與中國關係破裂，提出了刁鑽的還債條件，就是彼時
的萬山特區，開足馬力，連續五年超常規生產液態金
屬─汞即水銀累計5000噸，為國償債，因而被周恩
來總理稱為 「愛國汞」。

特區時代，這位奉獻者的某一方面一直被強化，很
多方面則有意無意被忽略，即便被稱為 「小香港」，
仍然給人結構單一的突出印象。用人譬喻，則是一個
發育不全、或發育不均衡的人。

這本身不是萬山的錯。今日行走萬山，藍天白雲映
襯，遊客車水馬龍；被改造為工業旅遊景區之外更廣
的區域，已經有了以汽車製造為代表的現代工業，也
有了以引進的山東 「九豐農業」為引領的現代農業，
更有無中生有的水上和陸地遊樂園，因此也更
像一個一個發育正常、體格強健、
朝氣蓬勃的年輕人。

從特區到後特區，一切
似乎已經走遠。脫盡
鉛華之後，萬山涅
槃 重 生 。 當 此
轉 型 之 際 ，
或許應該留
下如此不
能 忘 卻
的紀
念。

比吳計系大一歲的劉海玲，其故事差不多是吳計系
的翻版。不同的是，劉海玲放棄了吉陽提供的酒店總
經理職位，而是利用政府提供的免費門面，開起了朱
砂工藝品店，當了一個小老闆。

按照政府與吉陽的協議，經由萬山貴州汞礦原職工
宿舍、辦公用房及其他物業改建而成的景區設施，其
中可用於經營的門面，相當部分要免費提供給礦二
代、礦三代使用，以解決他們的生計。劉海玲顯然是
這一協議的受益者之一。

與吳計系故事最大的不同，是劉海玲的往事，無意
間更多地透露出一個重要信息，即貴州汞礦輝煌時期
和衰落之初，累計向外輸送人才兩萬餘人，堪稱中國
有色金屬行業黃埔軍校。

話說劉海玲高中畢業當年，恰逢母親不幸病故，本
來有希望考上大學的，受此影響高考失利。她也沒有
心思像別人一樣復讀，再戰來年，而是選擇投奔姐
姐，由此走出一條有別於吳計系的打工之路。

姐夫先是從貴州汞礦調到位於貴陽市白雲區的貴州
鋁廠，姐姐在汞礦職工醫院工作，本來想調到貴陽跟
姐夫團聚，但一直沒有成功。後來，廣西蘋果鋁廠答
應同時接受姐姐夫婦，兩人才分別從不同的單位，雙
雙調到廣西。劉海玲投奔姐姐一家，去的就是廣西。

實際上，劉海玲一家的 「工作版圖」，較早前即已
透露出貴州汞礦向中國有色金屬行業輸送人才的意
味。簡單地說，劉海玲的爺爺早年在汞礦一處名為黑
洞的礦洞打鐵，後來被接受為汞礦職工，開始了一個
當地農民變身工人階級的歷程。劉海玲爺爺有一個兄
弟，即劉海玲的爺爺，叫劉元鼎，也加入了汞礦。
不同的是，劉元鼎後來調到 「八冶」，即位於貴州省

六盤水市的水城鋼鐵廠，今天變身首鋼貴鋼便是。就
是因為這位爺爺，劉海玲父親這一輩的5姊妹中，有
兩位劉海玲的叔叔得以在水鋼工作。其中，一位是被
正常招工，另一位則是按照當年政策，爺爺退休以
後， 「頂替」而得工作機會。

楊尚英分析，外輸人才又可分為外面主動來要，和
這裏的人找關係出去兩大類。前者是貴州汞礦輝煌時
期，中國其他有色金屬企業把貴州汞礦當做人才基
地；後者當然是貴州汞礦因為資源枯竭而陷入衰落的
時期，想辦法找關係調出去則是為了生存。劉海玲姐
姐一家，大概屬於後者。

楊尚英曾任區社管局局長。他說，有統計表明，歷
年來，貴州汞礦累計向包括但不限於前述中國有色行
業廠礦，輸送各類人才兩萬餘名。 「這應該算作汞礦
對新中國的貢獻之一」，楊尚英強調。

●東家
吳計系的東家，不是貴州汞礦，而是來自江西的私

營公司。吳計系聽說，東家原本是做房地產的，因
此，東家老闆2015年來到萬山之初，被寄予厚望的也
是搞汽車城或農貿市場，或者房地產一類項目。但東
家老闆走了一圈，反而對已然採空多時的礦山，發生
了濃厚興趣。還是聽說，東家老闆回江西以後，組織
了龐大的班底，把全國所有被確定為 「資源枯竭型城
市」的地方走了一個遍，並將考察的觸角，延伸到了
國外與萬山類似的多個地方，最後的決定，就是把眼
前這些千瘡百孔的採空區，變成工業旅遊的獨特資
源，即所謂 「化腐朽為神奇」。

簽約的時間是當年7月2日。次年5月4日，以採空區
工業旅遊為主體的萬山朱砂古鎮，正式開業迎賓。彼
時，吳計系尚在萬山鎮政府打雜，月薪2000元以內。
所以，朱砂古鎮開業當天的情況，是聽楊尚英說的。

名為 「江西吉陽」的公司整體開發萬山工業旅遊，
可以說是開張即火。與吳計系有關的是，他在楊尚英
的舉薦下，得到了進入吉陽工作的機會。先是在這個
景區的驗票處做主管，後來，可能是其細心周到得到
東家的肯定，升任目前的運營總監助理。月薪，也從
主管時的3000元，攀升到目前的4500元以上。這在當

地，屬於 「白領」的收入水
平，也是吳計系對現狀滿意
的一個原因。

●開張
吳計系或許沒有想過，

自己今天的工作機會，其實
與作為旅遊景區的朱砂古鎮
開張即火直接相關。還是給
他推薦工作的楊尚英，為他
完整 「還原」了朱砂古鎮開
業的盛況，也間接解釋了他
為何得到這樣一份滿意的工
作。

楊尚英回憶，開業前幾天，旅遊公司總經理劉顯路
跑來找他討主意，問印多少門票為好。 「我盤算盤算
就說印三萬好了，劉顯路連說多了多了」，楊尚英
說， 「其實我心裏也沒底。可能是在一起時間長了，
劉顯路還是相信我，就印了三萬張」。

事情的發展出乎包括楊尚英、劉顯路等所有人意
料。為防萬一，正式開業之前，還特別地選擇5月1號
試營業。楊尚英沒有明說如果試營業失敗將會如何，

但記者猜測，可能會取消或調整原定5月4號正式開業
的計劃。

「當天不到中午，三萬張票就一張不剩了。就去拿
公司的章，在白紙上蓋；還是來不及，又去拿鎮政府
的章，在一邊幫着蓋」，說起當時的事，楊尚英似乎
還是歷歷在目。 「到後來，連蓋章都來不及，我就給
劉顯路說， 『算了算了。錢不收了，憑證件入場算
了』」。

楊尚英何許人也？他先是區裏社管局局長，一度專
司貴州汞礦職工安置，後任萬山鎮黨委書記至今。面
對始料未及的場面，他當時最擔心的就是蜂擁而至的
遊客的安全。所以在特別地提醒劉顯路做好相關預案
之後，就帶着8個人，去高速公路 「萬山經開區站」堵
人。 「標準的說法叫 『勸返』」，楊尚英說， 「儘管
如此，當天進入景區的人，還是超過了八萬」。

●吳計系
吳計系進入吉陽，時間是2017年1月。之前，在鎮政

府打雜；之前，在其家庭所屬的山角岩社區居委會，
也是打雜。時間是回到萬山當年，即2009年到2016
年，月薪一直在兩千以內。更早的時候，吳計系先後
在浙江、廣東打工，歷時15年。也曾做到日資企業主
管，月薪也拿到過五、六千元。但最終，吳計系還是
選擇回來。

「每次回來，看到爸爸五、六斤的東西都提不動，
不能曬太陽，走幾步路就大汗長淌，心裏就會揪着
痛」，吳計系說， 「媽媽也有胃病，頸椎也被不好，
還要照顧爸爸」。

吳計系的爺爺吳友均，早年從重慶秀山來到萬山，
成為貴州汞礦子弟小學的勤雜工。爸爸吳應明，是原
汞礦的冶煉工，曾因糖尿病住院幾年，還差點就丟了
命，並因此影響晉級晉升，導致直到退休，工資也只
能拿最低檔，也就是兩千多元。大哥先是在原礦上開
辦的水泥廠就業，後來廠子垮了，大哥一家自顧尚且

不暇，老的也就基本管不到了。二哥好一點，早年考
取北科大，分配在上海工作，但講照料父母，也是遠
水不解近渴。照料老人的責任，似乎就這樣自然而然
地落到作為兒的吳計系頭上。

吳計系30歲結婚，次年生了大女兒，就把妻子和女
兒送回萬山，自己一人在外奔波。2009年，吳計系最
終選擇回來，也有照顧妻子孩子的考慮。

●在一起就好
吳計系回家，直接原因則是父母老邁、體弱多病。

根本原因是在這裏可以找到工作。先前在居委會、鎮
政府的工作工資雖然低，但其實不可複製。畢竟，那
樣的機會還是太少了。因此，從根本上講，還是吉陽
穩住了吳計系。

吳計系其實就是一個容易被人忽略的普通人。在外
奔波的15年，他每年都要回家兩次。他會特意避開春
節這樣的 「黃金周」出遊高峰，目的就是為了省幾個
錢。

「剛回來那幾年，只有爸爸的兩千多元退休工資。
自己在居委會、鎮裏面上班，也只有不到兩千塊錢，
一家老小，共6口人，日子過得可想而知」。

但一切似乎都在變好。除了本人升任助理，最新的
消息，則是吳計系的妻子找到了一份穩定的工作。吳
計系說，他大女兒今年小學畢業，下學期就讀初一
了。小女兒也三歲多了，妻子也因此被 「解放」出
來。據他講，妻子原來主要做家務、管孩子，有時間
找點臨工做做補貼家用，現在小女兒大了，想出來工
作，沒想到不費勁就找到了。 「開發旅遊之後，在萬
山找一份工作，看來不是問題」，他說， 「這也是我
們在萬山呆得住的重要方面」。

回想剛剛回家最初幾年的困難，吳計系還是一點都
不後悔。 「我一點都沒想過再出去」，吳計系說，
「我要求不高，守着老的，守着婆娘兒女，生活過得

好點差點，一家人在一起，高高興興就好」。

後特區時代：不能忘卻的紀念

大時代背景下的
普通人，其命運逆轉

伴生的喜怒哀樂，顯然
就是筆者參與 「壯闊東方潮

∙奮進新時代─慶祝改革開放40
年」貴州大型主題採訪之 「走進萬

山」首篇報道的關注點。記者對下篇
報道的規劃，暫擬題為 「李曉康與田
玉軍的 『隔空對話』：萬山可否綠色
崛起？」主旨似乎可以叫 「決策者
說」。敬請留意。

編 後 記

累計輸送兩萬人才，堪稱中國有色金屬行業黃埔軍校
劉海玲故事蘊含的別樣信息

■■ 「「守着老的守着老的，，守着守着
婆娘兒女婆娘兒女，，一家人在一家人在
一起一起」」 ，，是吳計系的是吳計系的
小目標小目標。。 「「千年丹千年丹
砂砂」」 登場登場，，為吳計系為吳計系
圓夢圓夢

■■利用政府與公司協議提供的免費門面利用政府與公司協議提供的免費門面，，劉海玲開劉海玲開
起了一間朱砂工藝品店起了一間朱砂工藝品店。。多年漂泊之後多年漂泊之後，，回到了既回到了既
熟悉有陌生的家熟悉有陌生的家

■■萬山鎮黨委書記楊尚萬山鎮黨委書記楊尚
英英，，曾任區社管局長曾任區社管局長，，是是
萬山轉型的操盤手萬山轉型的操盤手、、親歷親歷
者和見證者者和見證者

■■ 「「歡迎你回到中國第一個行政特區歡迎你回到中國第一個行政特區」」 ，，是今日萬山以廣招徠的旅遊廣告是今日萬山以廣招徠的旅遊廣告，，也是其也是其 「「化腐朽為神奇化腐朽為神奇」」 的細的細
節之一節之一

■■朱砂古鎮城門洞朱砂古鎮城門洞。。宣示中國汞宣示中國汞
都謝幕都謝幕，， 「「千年丹砂千年丹砂」」 登場登場

2018年8月18日（星期六）

20182018年年88月月1818日日（（星期六星期六））
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